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V oilà un article du credo 
sur lequel nous butons 

souvent ! Or, croire à la com-
munion des saints, c’est 
croire à la sainte Eglise ca-

tholique. Celle du ciel, d’où 
ceux et celles qui sont dans 
la gloire du Père intercèdent 

pour nous. Celle des défunts 
en purification et qui ont besoin de la prière des vivants, 
et celle des vivants en pèlerinage sur la terre, dont la foi 

est vécue dans l’espérance. 

     La célébration de la fête de tous les saints et la commé-
moration des fidèles défunts nous convient à garder in-

tacte cette foi multiséculaire. Car, la première des commu-
nions est celle de ceux qui sont unanimes dans la même 
profession de foi. Dans le ressourcement à la même Parole 

et dans la réception du même corps du Christ. Ceux-là 
sont saints parce qu’ils sont sans cesse sanctifiés de la 
sainteté-même du Seigneur Jésus-Christ.  

Croire  
à la communion  

des saints 

 



Après la fête de Tous les saints  
 (1er novembre) 

commémoration  
de tous les fidèles défunts  

(2 novembre) 

 

C ’est à l’abbaye de Cluny, qui était 
alors la plus grande église de la chré-

tienté, que l’abbé Odilon (994-1048) ins-
taura le 2 novembre la « Messe pour le 
repos de toutes les âmes » ou messe des 
défunts. Par la suite, en raison de l’afflux 
des demandes, ces messes seront célé-
brées à Cluny jour et nuit toute l’année. 
L’Eglise romaine reprit et conserva cette 
tradition et nous évoquons encore, 
chaque 2 novembre, tous les défunts de 
notre paroisse pendant l’année écoulée. 
 
      
 
 
 
 
 
 
 

 
     Les membres de l’équipe obsèques 
accompagnent les familles en deuil et les 
aident à préparer la cérémonie des funé-
railles, qui peut être célébrée soit par un 
prêtre, aidé d’un laïc, soit par deux laïcs 
de l’équipe s’il n’y a pas de messe. 
 
     Ce service rendu nous apporte la joie 
de savoir que notre présence et notre 
compassion aident et réconfortent des 
gens dans la peine. C’est aussi une occa-
sion de parler de Dieu et de notre foi avec 
des familles souvent fort éloignées de 
l’Eglise. 
  
     Nous aimerions élargir notre équipe. 
Les bénévoles qui se proposent reçoivent 
une formation théorique au diocèse, et 
une formation pratique auprès de notre 
équipe paroissiale. On n’est jamais tout 
seul ! Il faut aussi pouvoir se libérer dans 
la journée, les enterrements ayant toujours 
lieu avant 16 h.  
 
     Si vous voulez en savoir plus, n’hésitez 
pas à nous contacter. Il suffit d’appeler le 
secrétariat de la paroisse et de vous faire 
connaître. 
 

BRIGITTE, KLAUS, MARIE-CARMEN  
ET MONIQUE 
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     Mais le mystère de solidarité chrétienne ne 
concerne pas seulement ceux qui croient. Il dé-
passe les frontières de l’Église visible et embrasse 
la création tout entière appelée à habiter le 
Royaume de Jésus-Christ, témoin de Dieu pour le 
monde. 

     La solidarité entre ceux qui sont en présence 
de Dieu pour l’éternité et nous qui cheminons 
souvent dans la vallée des larmes, se traduit dans 
un lien particulier entre les vivants et les défunts. 
Pour nous croyants, nous l’exprimons dans la 
prière par laquelle nous nous recommandons les 
uns aux autres. C’est une véritable fraternité fon-
dée dans la paternité du Dieu-créateur qui, dans le 
Christ, ne cesse de nous engendrer comme frères 
et sœurs , et nous prie de porter les fardeaux les 
uns des autres. Implorer l’intercession des saints et 
prier pour les défunts relèvent de ce type de com-
munion. 

     Pour ceux qui croient à l’amour de Dieu, il 
s’agit tout simplement de se porter dans la prière 
comme on se soutient dans la vie, par amour. Car, 
même s’ils sont morts, nous ne pouvons pas nous 
résoudre à l’anéantissement des liens d’amour qui 
nous lient à ceux et celles que nous avons aimés. 
Au contraire, nous nous réjouissons de croire que 
le lien qui nous unit avec ceux qui se sont endor-
mis dans la paix du Christ ne connait pas d’inter-
mittence.  

     Et notre consolation est grande de savoir que, 
comme le Christ, ils ont traversé la mort. Car, 
puisque le Christ a vaincu la mort et qu’il est res-
suscité, nous croyons que l’amour est plus fort que 
la mort. Que notre l’espérance de retrouver les 
nôtres, par-delà la mort, n’est pas vaine. Bonnes 
fêtes de la Toussaint ! 

PÈRE BENOÎT HAGENIMANA, CURÉ. 



DeÊClocherÊenÊClocher   Bonjour,ÊPèreÊLaurentÊetÊbienvenueÊdansÊ 
laÊparoisseÊdeÊLaÊVisitaƟon.ÊNousÊsommesÊcurieuxÊdeÊvousÊconnaîtreÊÊÊÊÊ
unÊpeuÊmieux :ÊqueÊpouvez-vousÊnousÊdireÊdeÊvous ? 
 
Père Laurent Bonjour à tous ! Merci pour l’invitaƟon à me faire con-
naître de tous ! Je m’appelle Laurent HATEGEKIMANA, j’ai 38 ans, je 

suis Rwandais. Je suis prêtre depuis 2016 et je suis incardiné dans le Diocèse de Bu-
tare au Rwanda. 
 
De C en C  CommentÊestÊnéeÊvotreÊvocaƟonÊdeÊprêtre ?  
P. L. Je suis né et ai grandi dans une famille chréƟenne. Mes parents m’amenaient à 
la messe dès le bas âge. Ma grand-mère me parlait souvent de Jésus. Elle avait une 
dévoƟon et un amour parƟculier pour Lui. A l’adolescence, j’ai commencé à poser 
plusieurs quesƟons sur Jésus et finalement je suis tombé amoureux de Lui ! Le sacer-
doce paraît pour moi comme une forme de vie qui me rapproche de plus en plus du 
Seigneur et qui me dispose à l’annoncer. J’ai remarqué que le monde a besoin de lui. 
Je remercie l’Eglise qui m’a aidé à réaliser mon rêve. 
 
De C en C   QuellesÊontÊétéÊvosÊmissionsÊauÊRwanda ?  
P. L. Après mon ordinaƟon presbytérale le 16 juillet 2016, j’ai été nommé comme 
formateur au PeƟt séminaire de Butare de 2016 à 2020. De 2021 à 2023 j’ai été nom-
mé comme formateur au Grand séminaire de Rutongo au Rwanda. En plus j’ai été 
chargé des cérémonies liturgiques de l’évêque pendant quatre ans. J’ai été aumônier 
des Focolari dans le diocèse. En outre, j’ai eu comme mission de servir comme vicaire 
dominical dans les paroisses environnantes.   
 
De C en C   QuelleÊestÊlaÊmissionÊquiÊvousÊaÊétéÊaƩribuéeÊauÊseinÊdeÊnotreÊparoisse ?  
P. L. Depuis le 1er septembre 2023 je suis nommé comme prêtre étudiant associé 
dans les paroisses Saint-Nicolas et Sainte-Marie-aux-Fleurs qui ont été fusionnées 
pour donner naissance à la paroisse de La VisitaƟon dans le Diocèse de Créteil.  
 
De C en C   AprèsÊceÊmoisÊauÊmilieuÊdeÊnous,ÊquellesÊsontÊvosÊimpressionsÊsurÊlaÊ
communautéÊquiÊvousÊaÊaccueilli ?  
P. L. Je remercie le père Benoît HAGENIMANA, curé de la paroisse qui m’a accueilli, 
et la communauté paroissiale en général. Je pense que j’ai été bien accueilli depuis 
l’annonce de ma venue jusqu’à maintenant ! Mon nouveau curé m’aide à prendre 
connaissance de la communauté et de son environnement, en me meƩant à l’aise. La 
vice-présidente de l’EAP, Geneviève, m’a bien accueilli à l’aéroport et m’a offert du 
café pour la première fois sur le sol français ! Les difficultés que je rencontre en rai-
son de la différence de culture et de climat ne manquent pas mais je m’adapte pro-
gressivement. Je pense qu’ensemble, nous allons viser plus loin, plus haut, plus 
frères, comme dit notre évêque Dominique Blanchet. Que Dieu vous bénisse ! 
 
De C en C  Merci,ÊPèreÊLaurent,ÊdeÊnousÊavoirÊéclairésÊsurÊvousÊetÊencoreÊuneÊfois,Ê
soyezÊleÊbienvenuÊdansÊnotreÊparoisse. 

L� R����ã®ÊÄ 

 

Entretien avec le père  
Laurent HATEGEKIMANA 
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P our clore le Temps de la CréaƟon, ceƩe année, le 
CCFD-Terre solidaire et l’AssociaƟon Saint Nicolas 

ont organisé une « balade contemplaƟve en bord de 
Marne » qui a réuni une cinquantaine de personnes en 
deux routes : les bons marcheurs (9 km), et… les plus 
modestes (3 km) !  
     Ils sont venus des paroisses de Saint-Maur, de la Val-
lée du Réveillon, de Champigny, de Villejuif : grands et 
peƟts, jeunes ou pas. La plus jeune, en pousseƩe, avait 
14 mois. Après avoir marché, admiré, médité, tous se 
sont retrouvés à la chapelle Saint-Joseph pour un goûter 
partagé avec les membres du GEM (Les Amis de Cléo-
phas) et de la troupe des Compères, deux associaƟons 
qui proposent des acƟvités à des adultes en situaƟon de 

handicap mental, auƟsme 
ou autre. Ce fut chaleu-
reux, amusant, convivial 
et tous sont parƟs en 
disant « à la prochaine 
fois ! ». 
 

M�Ù®�-C�ÙÃ�Ä DUPUY 

Le GEM  
(Les Amis de Cléophas) 
cherche des bénévoles  
qui viendraient quelques 
heures par semaine  
partager leurs talents dans 
des ateliers variés :  
jardinage, cuisine, couture… 
Renseignements :  
07 61 91 90 84 

C e dimanche l’AssociaƟon Saint Nicolas a organisé la 
sorƟe paroissiale annuelle sous une belle journée en-

soleillée ; nous éƟons environ 40 personnes. Nous sommes 
parƟs en direcƟon de Montgeron pour la messe avec la 
communauté de la paroisse Saint-Jacques-le- Majeur.  
     Nous avons été très bien accueillis par ceƩe communau-
té paroissiale et sa chorale anƟllaise. Ce fut une belle célé-
braƟon, puis un apériƟf a été offert pour les remercier de 
leur accueil. Le temps du déjeuner nous a permis d’échan-
ger ensemble, de mieux nous connaître.   
     L’après-midi fut consacré à la visite guidée de la Maison 
CailleboƩe à Yerres. La Maison CailleboƩe et son parc do-
maine de 11 ha propriété des seigneurs de Yerres, n’a con-
nu ses principaux réaménagements qu’au XIXe siècle. En 
1824, la maison est transformée en villa par le restaurateur 
Pierre Borrel qui soigne les aménagements et décors inté-
rieurs pour inviter à sa table ses clients. En 1860 MarƟal 
CailleboƩe, le père, achètera ceƩe maison pour en faire sa 
résidence de villégiature avec sa famille, Gus-
tave CailleboƩe est alors âgé de 12 ans. Entre 
1860 et 1879, ceƩe maison et son parc furent 
la propriété de la famille, c’est là que Gustave 
CailleboƩe, peintre, praƟqua son art et réalisa 
plus du Ɵers de ses œuvres (89 toiles).  
     En 1973, la propriété CailleboƩe reviendra 
à la ville de Yerres qui n’aura de cesse de la 
rénover, célébrant ainsi l’art de vivre au XIXe 
siècle. Pour la visite nous avons été réparƟs 
en deux groupes avec un guide ; ceƩe maison 
remeublée comme à l’époque du peintre nous 
plonge dans l’esprit d’une maison du XIXe 

siècle luxueusement décorée. On parcourt les pièces, tout 
d’abord la cuisine pour montrer l’acƟvité du propriétaire. 
La salle à manger pour recevoir les invités, la table est dres-
sée avec un service en faïence fine de Creil (deux consoles 
viennent du Grand Trianon). Le salon est réservé aux 
dames pour la couture avec des décors inspirés de 
Louis LafiƩe. La salle de billard, salle de détente où  
la présence d’un billard est une forme d’exigence 
sociale que l’on rencontre dans les familles aisées. Le 
salon de jeu et de musique avec tables à jouer :  un 
tableau de Gustave CailleboƩe montre ceƩe pièce 
dans laquelle sa cousine Zoé aimait se reƟrer. La 
chambre parentale : mobilier (Ier Empire) provenant 
de Mme Biennais (MarƟn Biennais était orfèvre de 
Napoléon Ier). Dans ceƩe pièce, couronne de lauriers 
et masque mortuaire de l’Empereur. Puis, pour finir, 
l’atelier du peintre : Pierre Borrel a fait construire cet 
atelier et Gustave CailleboƩe a dû l’uƟliser ceƩe salle 
qui est resƟtuée comme à l’époque du peintre.  
     Pour terminer ceƩe visite, chacun a pu admirer et 
se promener dans ce magnifique parc, ses nom-
breuses fabriques et son jardin potager.   
     En fin d’après-midi nous avons pris le chemin du retour 
vers Saint-Maur après ceƩe journée passionnante que tous 
les parƟcipants ont appréciée et merci à l’AssociaƟon Saint 
Nicolas pour son organisaƟon.  

J��Øç�Ý LORY 

Balade contemplaƟve du 30 septembre  SorƟe Paroissiale du dimanche 15 octobre 2023
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SorƟe Paroissiale du dimanche 15 octobre 2023 
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Échos de l ’EAP  
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N os scouts marins ont vécu leur week-end des montées 
les 23 et 24 septembre à la base de Jabline. Organisé, 

préparé, anƟcipé par tous nos chefs bénévoles, ce week-end 
important du début d’année a ainsi réuni 45 scouts, 4 parents 
encadrants, 5 chefs, le père Laurent et moi Cléophas.   
    Le scoutisme est un mouvement catholique pluraliste, ouvert 
à tous les jeunes, sans distinction de religion, et agréé comme 
Mouvement d’éducation populaire par 
le ministère de la jeunesse et des 
sports. Dans le cadre de son engage-
ment dans la vie sociale et de son projet 
éducatif, l’association peut participer à 
des activités d’intérêt général, notam-
ment de solidarité, de sécurité civile et 
de protection de l’environnement.  
    Alors oui, il faut leur donner du 
temps pour être soudés, du temps 
pour grandir et du temps pour cons-
truire des projets comme « Vivre dans 
un contact plus étroit avec la nature ».  
    Le Pape François a dit également aux 
SUF : «  Votre mouvement scout est un 
signe d’encouragement pour les 
jeunes, parce qu’il les invite à rêver et à agir, oser porter un 
regard d’espérance vers l’avenir ». « je vous invite, à ne pas 
vous décourager face aux égoïsmes du monde, à ne pas vous 
enfermer sur vous-mêmes, à ne pas être non plus des jeunes 
inertes, sans idéaux et sans rêves »... Soyez donc à la foi des 
chréƟens dynamiques et des scouts dévoués ! » Auprès des 
scouts et guides d’Europe, en s’adressant à eux, le pape les a 
invités à s’appuyer sur l’Evangile qui « est la vraie boussole 
pour la route de la vie », usant également de l’image de la 
carte de route. Citant : « Donnez et il vous sera don-
né » (Evangile selon st Luc).   
    C’est donc par ces références au Laudato Si’ du Pape Fran-
çois, que le père Laurent a lancé le fil blanc (réflexion spiri-
tuelle pour chaque unité menée tout au long de l’année).  

    Une fois rentrée de ce week-end, comment puis-je vous 
décrire le flot de souvenirs que j’ai vécu grâce à une tente, un 
sac de couchage, un quart, un Opinel, une lampe frontale et 
une bande de scouts marins… Et vous c’est pour quand ?  

C�ÙÊ½®Ä� �ã C½�ÊÖ«�Ý �ç GÙÊçÖ� ÉÙ®� T���Ù½ù 
 

                                        QUE CHERCHENT NOS SCOUTS ?   
     L’amour, la confiance, la cohésion, la 

reconnaissance de leurs capacités, l’en-
couragement dans les périodes d’effort 
ou de recherche, et surtout des valeurs 
saines pour être des citoyens engagés.  
    Pour les aider à conƟnuer de rêver et 
de vivre tout cela, plusieurs possibili-
tés :  
� offrez ou prenez, contre obole, un 
calendrier ou un gâteau proposés à la 
sorƟe des messes ;  
� devenez chef/ cheŌaine (BAFA pris en 
charge, aide au permis B possible, for-
maƟons diverses, formaƟon pour être 
patron d’embarcaƟon ou plus) ;  
� proposez du matériel de camping et 

de stockage, de- mandez des scouts marins pour des 
travaux ou déménagements ;  
� proposez des lieux (jardin) où ils pourraient camper le temps 
d’un week-end ou plus.  
     À noter que les dons sont déducƟbles des impôts. 

     Des acƟons sont proposées avec et pour les paroissiens : 
cours de couture, de cuisine, premiers soins… et d’autres pro-
jets qui cheminent afin d’obtenir validaƟon et autorisaƟons. Il 
y aura une date proposée par mois. En aƩendant le plaisir de 
vous rencontrer ou de vous retrouver, le Groupe Éric Tabarly 
vous souhaite une belle fête de Toussaint.  

 

sgdf.groupe.tabarly@gmail.com 

Échos des scouts marins 

L e 30 septembre, l’année d’aumône-
rie a démarré en fanfare.  Nos collé-

giens ont parƟcipé à une journée de 
louange pour les jeunes par les jeunes : 
Hopeteen, animé par le plus célèbre des 
duos, Glorious !   
     Notre joyeuse troupe a quiƩé Saint- 
Maur à midi pour rejoindre Rueil-
Malmaison où s’étaient rassemblés deux 
mille cinq cent autres collégiens. Cérémo-
nie d’accueil à notre arrivée avec Hopen, 
LudjixBoyz et enfin Glorious, l’ambiance 
est fesƟve ! Puis Benjamin Pouzin a té-
moigné de ses difficultés au collège et du 
souƟen puisé dans les évangiles. Bravo à 
Benjamin qui a réussi à faire prier et ado-
rer Jésus dans un silence respecté par 
tous.  Après une pause goûter bien méri-
tée, nous nous sommes rassemblés à 
nouveau sous le chapiteau pour la célé-

braƟon eucharisƟque avec plusieurs 
prêtres, dont le père Laurent et le père 
Néouze, aumônier du Frat de Jambville. À 
19 h, dîner pizzas pour le plus grand plai-
sir de tous, suivi du grand concert de 
Glorious pour clore ceƩe journée, où les 
collégiens ont pu louer, chanter, danser 
dans une ambiance joyeuse et survoltée. 
Nous remercions chaleureusement 
l’AssociaƟon Saint Nicolas dont la géné-
rosité nous a permis d’offrir en intégralité 
ceƩe journée à tous. CeƩe journée était 
un magnifique avant-goût du Frat et nous 
avons tous hâte de nous retrouver à 
Jambville pendant le week-end de Pente-
côte pour recommencer ! 
 

M ercredi 18 octobre, nous avons 
accueilli nos collégiens, leurs invi-

tés et les scouts, pour le premier Aum’ci-

né de l’année. Après un moment passé 
avec le père Laurent pour en savoir plus 
sur son parcours et mieux faire connais-
sance, les collégiens ont regardé le film 
« La guerre des Lulus ». Celui-ci aborde la 
guerre et les trahisons dans nos relaƟons 
humaines mais et surtout, il montre la 
puissance de l'amiƟé et de l'innocence 
des enfants qui la subissent. Après sa 
diffusion, la discussion était très animée.  
     Pour clôturer ce temps de rencontre, 
les tradiƟonnelles pizzas ont été dévo-
rées dans une ambiance très familiale !  
     Merci à Sophie, Éric et Bernard qui 
gèrent les Aum’ciné de main de maître 
et proposent toujours des films et des 
discussions de qualité aux collégiens !  

S�Ä�Ù®Ä� SOULIER 

  

Aumonerie des collèges 
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Q uand nous évoquons la sainteté, bien souvent en lieu et 
place, nous pensons à la perfecƟon. Nous avons en tête 

l’exhortaƟon en MaƩhieu 5,48 : « Vous serez parfaits comme 
votre Père céleste est parfait ». Difficile programme, hauteur 
inaƩeignable !!!  
     Saint François d’Assise, dans sa sagesse a décrit le frère 
parfait ; ceci nous est relaté dans le miroir de la perfecƟon 
(SP87). Le bon frère serait celui qui aurait : « La foi de frère 
Bernard, la simplicité et la pureté de frère Léon, l’intelligence 
naturelle de frère Massée, la prière vertueuse de frère Ruffin, 
la paƟence de frère Genièvre… »  
     C’est dire que nous ne pouvons pas aƩeindre la perfecƟon 
avec nos seuls peƟts bras. Il nous faut de l’aide.  
     Puisque nous ne pouvons pas être parfaits, essayons au 
moins d’être saints ! Pourquoi donc ? Parce que Dieu est 
Saint, Jésus est Saint, l’Esprit est Saint, pourquoi pas nous ?  
     Parce que, dans toute la CréaƟon, nous sommes seuls à 
l’image de Dieu, qui est tout enƟer contenu en nous 
(Grégoire de Nysse), il nous apparƟent de faire la volonté du 
Seigneur : « Le Seigneur nous accorde que nous le servions en 
Sainteté et en jusƟce » Luc 1,75.  
     Parce que le fondement vital qui souƟent notre humanité 
peut se restaurer peu à peu avec la force de l’Esprit, nous 
sommes invités chaque jour à déclarer notre amour pour 
que progresse la Vie.  
     L’exhortaƟon apostolique Gaudete et exsultate du pape 
François nous y engage. Que nous dit-il ? : « Nous sommes 
entourés, conduits et guidés par une armée de témoins ; 
j’aime voir la sainteté dans le paƟent peuple de Dieu , la sain-
teté de la porte d’à côté. »... « Nous sommes appelés à la 
sainteté, chacun dans sa route et parmi les formes variées, il 
y a un génie féminin. »  
     Voici donc comment je vis cet appel personnellement : si 
être sur la voie de la sainteté, c’est vivre avec amour mes 
occupaƟons quoƟdiennes, il faut déjà que j’apprenne à en-
trer en relaƟon avec celui ou celle que je rencontre, avec le 
plus grand respect de ce qu’elle est. Chaque rencontre peut 
être le vrai partage d’un peƟt bout d’histoire, il suffit d’écou-
ter.  
     Écouter, ce n’est pas seulement ne pas parler mais c’est 
faire une place à l’autre au fond de moi-même en le regar-
dant avec beaucoup de respect et d’amour, l’autre auquel je 
m’ouvre.    
     De la rencontre, jaillit l’Amour ; aimer une personne c’est 
la recevoir au fond de mon cœur avec tout ce qu’elle est 
sans jamais vouloir qu’elle change selon mon envie. L’autre 
est un être libre. C’est m’ajuster à elle et ce n’est que jusƟce. 
Dans chaque rencontre, je choisis Dieu sans me lasser avec la 
force de l’Esprit saint qui m’accompagne.  
     Notre pape souligne que la sainteté n’est que la charité 
pleinement vécue. Il dispense cependant des conseils pour 
ce chemin : « Il n’est pas sain d’aimer le silence et de fuir la 
rencontre avec l’autre, de souhaiter le repos et d’éviter l’acƟ-
vité, de chercher la prière et d’éviter le service. Tout peut être 
intégré au chemin de sancƟficaƟon ; on peut vivre la contem-
plaƟon au sein de l’acƟon. » 

     Le Saint Père nous donne des pistes en s’appuyant sur les 
béaƟtudes :  

Être pauvre de cœur, voilà la sainteté ; 
Réagir avec une humble douceur, voilà la sainteté ; 
Savoir pleurer avec les autres, voilà la sainteté ; 
Rechercher la jusƟce avec faim et soif, voilà la sainteté ; 
Regarder et agir avec miséricorde, voilà la sainteté ; 
Garder le cœur pur de tout ce qui souille l’amour,  
     voilà la sainteté ; 
Semer la paix autour de nous, voilà la sainteté ; 
Accepter chaque jour le chemin de l’Evangile, même  
     s’il nous crée des problèmes, c’est cela la sainteté.  

     L’esprit nous aide avec des dons : endurance, paƟence, 
douceur, joie, sens de l’humour, audace et ferveur à praƟ-
quer en communauté dans la prière constante, afin de re-
susciter la Vie car c’est le combat quoƟdien des anonymes 
que nous sommes.  
     Comment ne pas conclure avec saint AugusƟn : « Quand il 
te faudra souffrir, je te donnerai la force ; tu m’as donné 
l’Amour, je te donnerai d’aimer au-delà de ce que tu as pu 
rêver. Mais souviens-toi : « Aime-moi tel que tu es. N’aƩends 
jamais d’être un saint pour te livrer à l’amour, sinon tu n’y 
arriveras jamais ». 

M®�«�½� LEVASSEUR 
 

A vec le jour qui s’est levé,  
voici de nouvelles espérances  

et des rencontres pour s’enrichir,  
des nouvelles relations, des gestes de travail  
et d’autres encore pour éclairer le quotidien. 

 
Et chaque instant qui vient  
me rend responsable  
de l’organisation de mon temps,  
de l’épanouissement de mon être, 
de la qualité d’écoute  

                   et d’attention dans mes relations. 
 
L’avenir, pas plus que le présent n’est inscrit 
dans les signes astrologiques mais  
dans les décisions et les initiatives de chacun. 
 
Ni marionnette du destin, ni comédienne  
d’un scénario déjà tout rédigé, je revendique  
ma dignité comme celle de l’exercice  
de ma responsabilité et de ma liberté. 
 
Seigneur, infuse ton Esprit dans ma journée. 

 
                                                                                     M. L. 

Être saint dans le monde d’aujourd’hui :  
c’est plus que jamais la sainteté dans l’amour ! 

 

Espace prière  
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VIVRE ET AIMER SES 50 ANS 
Le mouvement « Vivre et aimer » fêtera ses 50 ans en France 
au Pavillon Baltard le samedi 11 novembre. Ce mouvement 
est reconnu par l’Église catholique, faisant parƟe de la pasto-
rale familiale.  
Pour plus d’infos contacter Laurent Chaumont : 
chaumont.fresnes@free;fr  ou hƩp : //vivre-et-aimer.org/ 
 

PRÉVENIR, ALERTER, SECOURIR  
— LuƩe contre les abus sexuels — 

FormaƟon pour tous du 18 nov. 2023 (9 h - 17 h) au 25 nov. 
2024. Lieux de formaƟon selon les dates choisies. 
Contacter Évêché de Créteil : 01 45 17 24 00 

Joies  et  peines  
BAPTÊMES  
Saint-Nicolas  
10 sept. Éléonore SION LEBRET 
1er oct. ValenƟn  CHAPUIS    
                   LAUER 
             Milio GONCALVES 
             Héloïse ALLAIN 

22 oct. Cécile  
             RODRIGUEZ LOPEZ  
 
OBSÈQUES  
Saint-Nicolas  
26 oct. Stéphane GALLAND 

Équipe de rédacƟon  
et de réalisaƟon : 
Père Benoît Hagenimana 
Marie-Jeanne Crossonneau 
Daniel Damperon 
Marie-Carmen Dupuy  
ChrisƟane Galland  

Maison paroissiale : 
11 bis bd Maurice-Berteaux  
94100 Saint-Maur-des-Fossés  
Tél : 01 48 83 46 61 
E-mail : snsmf.stmaur@gmail.com 
Site paroissial :  
hƩps://paroisses-snsmf.fr 

� ChrisƟane Galland, Laurence et CharloƩe Galland  
vous remercient de votre souƟen, de votre amiƟé et de 
votre générosité lors du décès de leur fils, époux et 
père, Stéphane Galland.   
Que le Seigneur l’accueille auprès de lui. 

 
ASSOCIATION SAINT NICOLAS 

L’assemblée générale de l’associaƟon aura lieu le samedi 
18 novembre (après la messe de 18 h) dans la salle parois-
siale de Sainte-Marie. Elle sera suivie d’un temps convivial. 

— Cet avis Ɵent lieu de convocaƟon — 
Concert à la cathédrale de Créteil  

Jeudi 16 novembre à 20 h 30  
ORGUE ET SIFFLET  

avec Éric Lebrun et Bertrand Causse  
— Libre parƟcipaƟon — 

Jusqu’au 7 janvier 2024 
42 arƟstes exposent sur le thème « Énergie » 

À VOS  BIBLES   
Jeudi 16 novembre à 20 h, salle paroissiale de Sainte-Marie. 

 

ASSEMBLÉE PAROISSIALE 
 

Dimanche 26 novembre  
excepƟonnellement messe à 10 h 30 à Sainte-Marie. 

Pendant ceƩe messe se teindra l’Assemblée paroissiale.  
— un apériƟf suivra — 

Donc : pas de messe à 9 h 30 à Sainte-Marie  
        pas de messe à 11 h à Saint-Nicolas 

FORMATION BIBLIQUE 
La figure du Père dans la Bible   

Lundi 13 novembre de 10 h à 16 h 
Contact Françoise Bretheau : 
 01 45 47 67 88 / 06 64 24 14 32 bretheau@yahoo.fr 

CONCERT À SAINT-NICOLAS 



 

Tous appelés à être donateurs au Denier de l’Église 
 

L e geste du Denier est d’abord un acte concret de solidarité des catholiques avec 
ceux qui travaillent toute l’année au service de l’Église en Val-de-Marne, et qui 

ont droit à une rémunéraƟon décente. 
 
     Les quêtes collectées au cours des messes contribuent au foncƟonnement courant 
des paroisses (chauffage, électricité, fournitures liées à la liturgie). 
 
Que représente ceƩe parƟcipaƟon ? 
    240 € assurent un mois de complément de pension à un prêtre aîné ; 
    520 € correspondent à un mois de protecƟon sociale d’un séminariste ; 
    1000 € représentent le traitement mensuel assuré à un prêtre  
    (ou à un évêque !) en acƟvité, soit 33 € par jour. 
 
     Dans notre paroisse, en 2022, 219 personnes ont donné 94 192 € au Denier. Le don 
moyen annuel est de 430 €, soit 1,20 € par jour, ce qui représente 4 % (ou le 1/28ème) 
du traitement quoƟdien de ce prêtre. Il faut donc, dans notre paroisse, 28 donateurs 
"moyens" pour que ce prêtre reçoive la totalité de sa rémunéraƟon ! 
 
     Le Denier recueilli dans notre paroisse est desƟné aux prêtres en acƟvité (jusqu'à 75 
ans !) ou retraités, mais aussi : à la secrétaire, à l’organiste, aux personnes chargées du 
ménage 
 
     Ces personnes ont besoin d’une rémunération toute l’année. Or plus de la moitié des 
dons dans notre paroisse ont lieu en fin d’année. C’est pourquoi le prélèvement automa-
tique mensuel est le soutien le plus efficace. 
 
     Il est possible à tout moment de décider de donner par prélèvement automaƟque: 
muni de son relevé d’idenƟté bancaire, il suffit de se connecter sur 
www.jedonneaudenier.org, de choisir « Créteil », puis, jusqu’à la fin de ceƩe année, 
une de nos « anciennes » paroisses. 
 
     Nos deux « anciennes » paroisses, Saint Nicolas et Sainte-Marie-aux-Fleurs, ont 
fusionné en droit canonique (droit de l’Eglise catholique). Toutefois, elles conƟnue-
ront à exister en droit séculier (non-canonique), donc en comptabilité jusqu’au 31 dé-
cembre 2023. Les dons reçus pendant toute ceƩe année par l’AssociaƟon Diocésaine 
de Créteil (ADC) seront idenƟfiés dans ses fichiers comptables dans l’une de ces deux 
paroisses. C’est pourquoi, sur ce site, notre paroisse de La VisitaƟon n’y figure pas en-
core. 
 

Si vous donnez par chèque, conƟnuez à le rédiger à l’ordre de l’ADC ! 
 
     Si vous payez l’impôt sur le revenu, votre don est déductible de cet impôt : ainsi, un 
don de 100 € ne représentera pour vous qu’une dépense de 34 €. Vous recevrez en fé-
vrier 2024 un reçu fiscal justifiant votre don de 2023 et vous déclarerez ce don en mai 
2024. Pour recevoir un reçu fiscal par voie électronique, indiquez-le sur votre bulletin de 
don ou, si vous avez déjà donné, informez l’ADC (ressources@eveche-creteil.cef.fr) de 
votre adresse électronique, en mentionnant votre numéro de donateur : il figure sur les 
courriers que vous recevez du Diocèse de Créteil 
 
     Nous invitons chaque paroissien à se demander où il en est de sa parƟcipaƟon à la 
vie de l’Église. 
 
     Si vous êtes déjà donateur, ce peut être le moment d’examiner si votre parƟcipaƟon 
au Denier correspond à un vrai partage, à une vraie « mise en commun des biens », 
dont parlent les Actes des Apôtres. Quelle part représente-t-elle dans votre budget ? 
Que représente ceƩe parƟcipaƟon en comparaison avec tous les dons aux orga-
nismes que vous soutenez ? 
 
     Si vous n’êtes pas encore donateur, vous êtes invités à prendre votre place dans la 
communauté des croyants qui partagent pour que l’Évangile soit annoncé.   

TOUT DON, MÊME PETIT, EST PRÉCIEUX ! 
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PAROISSE LA VISITATION 
Saint-Maur-des-Fossés 

DIOCÈSE DE CRÉTEIL 


